
                                                                                                                                                                                    

1 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

31 DE AGOSTO DE 2021 
 



                                                                                                                                                                                    

2 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

PORTADAS 

NOTAS PRODECON 

NOTAS FISCALES 

NOTAS COVID-19 

NOTAS PRESUPUESTO 

NOTAS PENSIONES 

INDICADORES ECONÓMICOS 

NOTAS ECONÓMICAS 

NOTAS NACIONALES 

NOTAS INTERNACIONALES 

COLUMNAS FISCALES 

COLUMNAS OTRAS 

C 
O 
N 
T 
E 
N 
I 
D 
O 



                                                                                                                                                                                    

3 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



                                                                                                                                                                                    

4 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



                                                                                                                                                                                    

5 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



                                                                                                                                                                                    

6 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



                                                                                                                                                                                    

7 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



                                                                                                                                                                                    

8 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



                                                                                                                                                                                    

9 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



                                                                                                                                                                                    

10 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



                                                                                                                                                                                    

11 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



                                                                                                                                                                                    

12 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



                                                                                                                                                                                    

13 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



                                                                                                                                                                                    

14 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



                                                                                                                                                                                    

15 
 

 

 

 

Ver video 

 

 

Escuchar audio 

 

 

 

https://www.prodecon.gob.mx/videos/2021/2021_08_19_entrevista_cortv_delegado_oaxaca.mp4
https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2021/08-2021/entrevista_campeche_la_mejor_radio_30_agosto.mp3
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Crecen ingresos tributarios sobre Hacienda 

Los ingresos tributarios se aceleraron en julio, impulsados principalmente por el 

cobro del IVA, ante la recuperación de la actividad económica. 

De enero a julio de este año la recaudación superó en 11.3 mil millones de pesos lo 

programado, y resultó superior en 2.3 por ciento respecto de igual lapso del año 

previo, en términos reales, gracias a un aumento importante en el cobro de IVA, que 

repuntó 12.6 por ciento, la mayor alza desde 2014, de acuerdo con los registros de 

la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

 

Ingresos públicos superan lo esperado por ‘empujón’ de recaudación de impuestos 

Durante los primeros siete meses del año, los ingresos del Gobierno federal fueron 

mejores a lo esperado en 169.1 mil millones de pesos, impulsados por el buen 

desempeño de la recaudación tributaria, el dinamismo del mercado petrolero y la 

recuperación de diversos activos financieros, informó la Secretaría de Hacienda. 

El monto esperado era de 448 mil 244 millones de pesos para ese periodo. 

En su informe de Finanzas Públicas de enero a julio de 2021 precisó que los 

ingresos tributarios vinculados a la actividad económica (tributarios menos IEPS de 

combustibles) fueron mayores al programa en 60.9 mil millones de pesos y tuvieron 

un crecimiento real anual de 4 por ciento con respecto al periodo enero-julio de 

2020. 

 

Recaudación de impuestos y precios del crudo impulsan ingresos públicos: 

Hacienda 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) informó que en los primeros 

siete meses del año los ingresos públicos estuvieron impulsados por la recaudación 

de impuestos y mejores precios del petróleo; durante este periodo, dichos ingresos 

registraron un aumento respecto a 2020, pero estuvieron por debajo de lo 

programado. 

De acuerdo con el informe de la Finanzas Públicas y la Deuda Pública a julio de 

2021, en los primeros siete meses del presente año los ingresos presupuestarios 

del sector público sumaron 3.4 billones de pesos, esta cifra implicó un aumento real 

de 8.2 por ciento con respecto a lo registrado en el mismo período del año anterior 

y fueron mayores en 124 mil 416.6 millones de pesos respecto al monto programado 

en el calendario de la Ley de Ingresos. 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/31/crecen-ingresos-tributarios-sobre-hacienda/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/30/ingresos-publicos-superan-lo-esperado-por-empujon-de-recaudacion-de-impuestos/
https://www.milenio.com/negocios/recaudacion-impuestos-impulsan-ingresos-publicos-hacienda
https://www.milenio.com/negocios/recaudacion-impuestos-impulsan-ingresos-publicos-hacienda
https://www.milenio.com/temas/shcp
https://www.milenio.com/temas/impuestos
https://www.milenio.com/temas/petroleo
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Arriba de lo previsto, ingresos públicos de enero a julio: SHCP 

Los ingresos públicos crecieron tres veces más que el gasto en los primeros siete 

meses de 2021, lo que contribuyó a que las finanzas públicas de México registraran 

un superávit primario –ingresos menos gasto antes del pago de la deuda– de 132 

mil 926.6 millones de pesos, un contraste con las presiones que impuso la pandemia 

de coronavirus a las políticas fiscal y hacendaria durante el mismo periodo del año 

pasado, muestran datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

Entre enero y julio los ingresos públicos crecieron 8.2 por cien-to respecto al año 

pasado, e incluso se recibieron 124 mil 416 millones de pesos más respecto a lo 

programado. 

 

Petróleo y recaudación impulsan 8.2% los ingresos presupuestarios 

El fuerte repunte de los ingresos petroleros y el buen desempeño de recaudación 

impulsaron los ingresos presupuestarios del sector público, los cuales ascendieron 

a 3.4 billones de pesos de enero a julio del 2021, con un crecimiento de 8.2 por 

ciento respecto al mismo periodo del año pasado. 

De acuerdo con cifras de la Secretaría de Hacienda, ésta es la mayor alza de los 

ingresos presupuestarios para un mismo periodo enero-julio desde 2017, luego de 

tres años consecutivos con pérdidas a tasa anual y el monto es superior en 124.4 

mil millones de pesos respecto a lo programado. 

 

BBVA acusa trato discriminatorio del SAT a privados en el negocio de los 

combustibles 

BBVA denunció este lunes que la medida tomada por la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público (SHCP) representa un trato discriminatorio a las empresas privadas 

con efectos contrarios a la competencia al generar incertidumbre en las 

inversiones ya que implica un cambio en las reglas del juego, reducir las 

posibilidades de competir en el mercado y otorgar ventajas exclusivas a Petróleos 

Mexicanos (Pemex).   

En un análisis de su equipo estadístico, el grupo consideró que limitar la capacidad 

de las empresas privadas para decidir el punto de importación más eficiente afecta 

al proceso de competencia ya que eleva artificialmente los costos para abastecer 

su red de estaciones de servicio y atender a clientes de otros sectores industriales. 

Esto, además, podría ser violatorio del T-MEC.   

https://www.jornada.com.mx/2021/08/31/economia/023n1eco
https://www.razon.com.mx/negocios/petroleo-recaudacion-impulsan-8-2-ingresos-presupuestarios-449458
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/BBVA-acusa-trato-discriminatorio-a-privados-en-el-negocio-de-los-combustibles-20210830-0045.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/BBVA-acusa-trato-discriminatorio-a-privados-en-el-negocio-de-los-combustibles-20210830-0045.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Empresarios-de-EU-piden-respeto-a-inversiones-en-materia-energetica-en-Mexico-20210705-0057.html
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OFICIO 500-05-2021-17860 mediante el cual se comunica listado de 

contribuyentes que promovieron algún medio de defensa en contra del oficio de 

presunción a que se refiere el artículo 69-B primer párrafo del Código Fiscal de la 

Federación o en contra de la resolución a que se refiere el cuarto párrafo del artículo 

en comento y una vez resuelto el mismo el órgano jurisdiccional o administrativo 

dejó sin efectos el referido acto. 

Al margen un sello con el Escudo Nacional, que dice: Estados Unidos Mexicanos.- HACIENDA.- Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público.- Servicio de Administración Tributaria.- Administración General de Auditoría 

Fiscal Federal.- Administración Central de Fiscalización Estratégica. 

Oficio Número: 500-05-2021-17860 

Asunto: Se comunica listado de contribuyentes que promovieron algún medio de defensa en contra del oficio de 

presunción a que se refiere el artículo 69-B primer párrafo del CFF o en contra de la resolución a que se refiere 

el cuarto párrafo del artículo en comento y una vez resuelto el mismo el órgano jurisdiccional o 

administrativo dejó sin efectos el referido acto. 

 

OFICIO 500-05-2021-17861 mediante el cual se comunica listado de contribuyentes 

que promovieron algún medio de defensa en contra del oficio de presunción a que 

se refiere el artículo 69-B primer párrafo del Código Fiscal de la Federación, vigente 

hasta el 24 de julio de 2018 o en contra de la resolución a que se refiere el tercer 

párrafo del artículo en comento y una vez resuelto el mismo el órgano jurisdiccional 

o administrativo dejó insubsistente el referido acto. 

Al margen un sello con el Escudo Nacional, que dice: Estados Unidos Mexicanos.- HACIENDA.- Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público.- Servicio de Administración Tributaria.- Administración General de Auditoría 

Fiscal Federal.- Administración Central de Fiscalización Estratégica. 

Oficio Número: 500-05-2021-17861 

Asunto: Se comunica listado de contribuyentes que promovieron algún medio de defensa en contra del oficio de 

presunción a que se refiere el artículo 69-B primer párrafo del CFF, vigente hasta el 24 de julio de 2018 o 

en contra de la resolución a que se refiere el tercer párrafo del artículo en comento y una vez resuelto el mismo 

el órgano jurisdiccional o administrativo dejó insubsistente el referido acto. 

 

 

 

 

 

 

 

http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5628206&fecha=31/08/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5628206&fecha=31/08/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5628206&fecha=31/08/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5628206&fecha=31/08/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5628206&fecha=31/08/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5628206&fecha=31/08/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5628207&fecha=31/08/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5628207&fecha=31/08/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5628207&fecha=31/08/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5628207&fecha=31/08/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5628207&fecha=31/08/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5628207&fecha=31/08/2021
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Reforma al outsourcing ayudará a trabajadores a comprar o construir casa: Infonavit 

La reforma en materia laboral para la regularización de empresas bajo esquemas 

de subcontratación o outsourcing permitirá que miles de trabajadores contratados 

bajo esta modalidad puedan adquirir una casa o construirla, con la seguridad social, 

prestaciones y ahorros en la subcuenta de vivienda del Infonavit, una vez se haya 

formalizado su situación. 

“Esta reforma está pensada para buscar garantizar que aquel trabajador o 

trabajadora que está dado de alta en una empresa con un Número de Registro 

Patronal (NRP) ante las autoridades efectivamente reciba de manera completa en 

relación con el salario que perciben completamente a lo que tienen derecho”, dijo 

Óscar Vela, Subdirector General de Planeación Financiera y Fiscalización del 

Infonavit. 

 

Mañana entra en vigor la reforma sobre outsourcing 

La Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) no tiene facultades para otorgar 

prórrogas a la entrada en vigor de la reforma en materia de subcontratación, por lo 

cual se mantiene el plazo del primero de septiembre como el arranque de la 

legislación, indicó ayer la dependencia. 

A partir del miércoles, el Registro de Empresas y Servicios Especializados (Repse) 

seguirá abierto, pero quienes contraten a una empresa de servicios especializados 

que no esté en este padrón, no podrá deducirlo de impuestos. 

 

Van por más impuestos para fumadores y bebedores 

Para 2022, el presupuesto federal requiere al menos 500 mil millones de pesos 

adicionales para enfrentar las necesidades de gasto que generó la pandemia en 

materia de salud y educación, así como otros “graves problemas” que tiene el país, 

entre ellos la falta de inversión para impulsar la recuperación económica, 

consideró Alfonso Ramírez Cuéllar, coordinador del Grupo de Trabajo para la 

Transición Hacendaria en la Cámara de Diputados.   

“Estamos hablando de dos puntos del PIB para enfrentar los nuevos desafíos que 

se abrieron con motivo de la pandemia y las carencias que se agravaron por la crisis 

económica”, expuso. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2021/08/30/reforma-al-outsourcing-ayudara-a-trabajadores-a-comprar-o-construir-casa-infonavit/
https://www.jornada.com.mx/2021/08/31/politica/017n2pol
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/8/31/van-por-mas-impuestos-para-fumadores-bebedores-330842.html
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Las inversiones en bitcoines deben registrarse y pagar impuestos 

Los beneficios obtenidos en criptomonedas o bitcoines (BTC) deben pagar 

impuestos y registrarse para evitar que se consideren operaciones de lavado de 

dinero, según un informe difundido este fin de semana. 

El director general de la firma FIXAT, Fidel Ortiz, aseguró que en 2020 se registró 

un crecimiento de hasta el 300 % en inversiones en bitcoines y advirtió que aunque 

no está regulada su operación, se puede incurrir en una omisión fiscal sobre las 

ganancias. 

Las operaciones en moneda virtual deben registrarse ante las autoridades fiscales 

"para evitar que se consideren operaciones de lavado de dinero", dijo Ortiz. 

El rendimiento anual de Bitcoin (BTC) en 2020 con la pandemia de la covid-19 

registró altibajos pero sus inversiones fueron más altas a los activos tradicionales 

como el oro. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/finanzas/mercados/las-inversiones-en-bitcoines-deben-registrarse-y-pagar-impuestos-7150415.html
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Indaga EU a 5 estados por prohibir cubrebocas en escuelas 

El Gobierno estadounidense anunció este lunes que está investigando a cinco 

estados con Gobernadores republicanos que han impedido las órdenes de ponerse 

las mascarillas en las escuelas por el coronavirus, al considerar que tales políticas 

podrían ser discriminatorias contra alumnos con discapacidades o condiciones de 

salud. 

La Oficina de Derechos Civiles del Departamento de Educación envió cartas a los 

jefes de educación en Iowa, Oklahoma, Carolina del Sur, Tennessee y Utah. Esos 

estados han prohibido que las escuelas requieran a estudiantes y personal el uso 

de cubrebocas, una medida que, según el departamento, podría evitar que algunos 

estudiantes asistan al colegio de manera segura. 

 

Limitado, regreso a aulas; hay ánimo y temores por pandemia vigente 

Con temor e incertidumbre, falta de información de los padres e improvisación de 

los profesores, además de una carga de cierto triunfalismo de las autoridades, 

alumnos del país regresaron ayer a clases presenciales, con porcentajes que en 

varias entidades superaron un 54.4 por ciento de los más de 163 mil planteles de 

educación básica. 

Esto, en 23 entidades del país, de acuerdo a un comparativo que realizó La Razón 

con datos de proporcionados por las entidades frente a datos de los planteles 

educativos que tiene registrados el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 

(Inegi). 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/indaga-eu-a-5-estados-por-prohibir-cubrebocas-en-escuelas/ar2249259
https://www.razon.com.mx/mexico/esperanza-temor-vuelven-aulas-17-meses-confinamiento-449486
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258 mil 491 decesos y 3 millones 341 contagiados por el Covid-19 

Ciudad de México. Entre domingo y lunes se confirmaron 5 mil 564 casos de Covid-

19 y 326 fallecimientos, para un acumulado de 3 millones 341 mil 264 personas que 

han enfermado y 258 mil 491 que han perdido la vida por esta razón, indica el 

reporte de la Secretaría de Salud (Ssa) de este día. 

La tendencia de la curva epidémica se mantuvo en descenso: menos 17 por ciento 

entre el 15 y 21 de agosto, con respecto a la semana previa. En tanto, los casos 

activos también se redujeron a 108 mil 641. Son las personas que se estima 

iniciaron con síntomas de la infección por el virus SARS-CoV-2 durante los pasados 

14 días. Ayer eran 115 mil 207. 

 

Se dispondrá esta semana de casi 6 millones de vacunas: Ssa 

Ciudad de México. Esta semana se tendrán en México 5 millones 885 mil 310 

vacunas contra el coronavirus, de las cuales la mayoría (4.5 millones de dosis) serán 

del laboratorio AstraZeneca, de estas últimas, la Comisión Federal para la 

Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) anunció ayer la liberación de los 

biológicos en seis lotes que fueron envasados en la Planta de Laboratorios Liomont 

en el estado de México. 

Pfizer hará dos envíos, uno ya arribó ayer en la madrugada con 643 mil 500 dosis y 

mañana llegará otro con 787 mil 410 para un total de un millón 430 mil 910 de esta 

farmacéutica. 

La velocidad de los contagios del coronavirus se mantiene a la baja. Entre el 15 y el 

21 de agosto, la disminución fue de 17 por ciento con relación a la semana previa. 

Hasta ayer, los casos activos también iban a la baja, se habían reportado 108 mil 

641 –personas de las que se estima iniciaron con síntomas de la infección por el 

virus SARS-CoV-2 durante los pasados 14 días– y ayer eran 115 mil 207. 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/30/politica/84-millones-549-mil-82-dosis-de-vacuna-anticovid-aplicadas-ssa/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/31/politica/se-dispondra-esta-semana-de-casi-6-millones-de-vacunas-ssa/
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Fiebre por virus ‘misterioso’ provoca la muerte de 33 niños y 7 adultos en India 

Una misteriosa enfermedad provocada por un virus no identificada ha causado la 

muerte de 33 niños y siete adultos en el Uttar Pradesh de India, según han 

informado medios locales, quienes citan al primer ministro de la entidad, Adityanath 

Yogi, ante un hecho catalogado como un contagio similar al que se produce tras 

contraer el virus del dengue. 

Acorde con el medio Times of India, el funcionario visitó a las familiares de las 

personas contagiadas, a quienes les prometió apoyo. Asimismo, hizo una visita al 

centro médico de Firozabad, el cual cuenta con 100 camas y donde varios niños 

siguen siendo atendidos por los síntomas. 

 

Abdala obtiene opinión favorable de Cofepris; tiene eficacia de 92.28% 

La vacuna contra el coronavirus Abdala, desarrollada en Cuba, obtuvo una opinión 

favorable del Comité de Moléculas Nuevas (CMN) de la Comisión Federal para la 

Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris). 

La vacuna está elaborada con la proteína recombinante del dominio de unión al 

receptor del virus SARS-CoV-2 (RBD). Está indicada para su aplicación en personas 

adultas y tiene una eficacia de 92.28 por ciento contra la enfermedad sintomática. 

Para su manejo y almacenamiento se requiere mantenerla a una temperatura de 

entre 2 y 8 grados centígrados. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2021/08/31/fiebre-por-virus-misterioso-provoca-la-muerte-de-33-ninos-y-7-adultos-en-india/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/31/politica/abdala-obtiene-opinion-favorable-de-cofepris-tiene-eficacia-de-92-28/
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Aboga el CNA por impulso presupuestal para el sector agropecuario en 2022 

El líder del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Juan Cortina Gallardo, sostuvo 

que si bien el sector agroalimentario pasa por un buen momento, es necesario hacer 

mayores esfuerzos en materia presupuestal y de política pública para el campo, por 

lo que trabaja con los diputados de la 65 Legislatura para que tengan la información 

necesaria con el fin de la aprobación de un adecuado Presupuesto de Egresos de 

la Federación 2022. 

Aludió que el propósito es que comprendan las particularidades del sector, ya que 

de las decisiones que se tomen hoy “vamos a estar viendo los resultados en los 

próximos años”. Recordó que el sector agroalimentario representa casi 10 por 

ciento del PIB nacional y de las exportaciones nacionales, además de que es el 

único rubro de la actividad económica nacional que creció durante 2020, en el 

contexto de la pandemia de Covid-19, y en el primer trimestre de 2021 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/31/politica/aboga-el-cna-por-impulso-presupuestal-para-el-sector-agropecuario-en-2022/
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Destacan industriales un Gobierno de altibajos 

Para el sector industrial mexicano, la primera mitad del sexenio de Andrés Manuel 

López Obrador ha sido de altibajos. 

 

En entrevista, Enoch Castellanos, presidente de la Cámara Nacional de la Industria 

de la Transformación (Canacintra), destacó la incertidumbre que viven los 

inversionistas. 

 

Viven trabajadores de Mexicana doble drama aéreo 

Si hay quienes saben de resistencia, son los trabajadores de la extinta Mexicana de 

Aviación. 

 

En poco más de una década han tenido que enfrentar el cese de operaciones, no 

sólo de la que fuera la aerolínea más antigua del País, sino también de Interjet, 

donde creyeron encontrar refugio para emplearse y que por malos manejos 

financieros los volvió a dejar en la calle. 

 

El regreso a clases es una luz en la oscuridad para las papelerías 

Don Nico González lleva 13 años con su papelería en la Colonia Pathé y el regreso 

a clases es como una luz en el camino, una esperanza en plena oscuridad. 

Es una luz en el camino, luego de que nos golpeara fuerte el cierre de las escuelas, 

el ramo papelero fue muy afectado y no sólo las papelerías, los que venden 

uniformes, zapaterías, tiendas, transporte, gasolina, ya que las escuelas mueven 

mucho la economía, aunque se entiende que ante la pandemia lo primero es la salud 

y teníamos que resguardarnos y ahora es tiempo de recuperarnos poco a poco, 

porque esto legó para quedarse”, expresa Don Nico, como se le conoce en la 

colonia. 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/destacan-industriales-un-gobierno-de-altibajos/ar2249499?v=4
https://www.reforma.com/viven-trabajadores-de-mexicana-doble-drama-aereo/ar2249497?v=4
https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-regreso-a-clases-es-una-luz-en-la-oscuridad-para-las-papelerias/1468857


                                                                                                                                                                                    

27 
 

 

Ingresos públicos se elevan 8.2%, su mejor nivel en cuatro años 

El sector público federal obtuvo ingresos por 3.409 billones de pesos durante enero-

julio de este año, lo que implicó un incremento de 8.2% anual real y 124.4 millones 

de pesos superiores a lo programado, reportó la Secretaría de Hacienda. 

Este nivel de ingresos representa la cifra más alta de los últimos cuatro años para 

un mismo periodo en términos reales. 

 

Covid-19 degradó la calidad laboral de los estados 

La pandemia de Covid-19 degradó las condiciones de calidad y competencia del 

mercado laboral del país, afectando principalmente a las grandes economías 

estatales. 

De acuerdo con el Índice de calidad y competencia de la ocupación estatal de El 

Economista, en el segundo trimestre del 2021, siete entidades se colocaron en 

semáforo rojo, es decir, en el nivel más bajo de este indicador, mientras en igual 

periodo del 2019, previo a la contingencia sanitaria, fueron cinco. 

 

A través de la Comisión de Cambios, gobierno puede canjear dólares 

Son dos las vías que podría utilizar el gobierno para adquirir dólares del Banco de 

México. Canjearlos por el equivalente a su cotización en pesos mexicanos, o emitir 

Bondes y darlos a cambio, explicó Marco Oviedo, economista independiente y ex 

funcionario de la Secretaría de Hacienda. 

“Sería a través de un acuerdo de la Comisión de Cambios. Ahí se puede conciliar el 

mecanismo. El gobierno podría dar Bondes a Banco de México a cambio de 

dólares”, refirió. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/ingresos-publicos-se-elevan-82-su-mejor-nivel-en-cuatro-anos/136915
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Covid-19-degrado-la-calidad-laboral-de-los-estados-20210830-0147.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/A-traves-de-la-Comision-de-Cambios-gobierno-puede-canjear-dolares-20210830-0135.html
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Inversión en Bolsa no resulta atractiva para mexicanos: Finder 

México ocupa el último lugar de una lista de 16 países con el porcentaje más bajo 

de inversionistas, individuales o personas físicas, que participan en la Bolsa de 

valores, según resultados de la Encuesta de Adopción de Inversión Global, 

elaborada por Finder, una plataforma de servicios de datos. 

“Con un 13% de mexicanos encuestados que afirmó tener acciones, de los cuales 

11% compró papeles en los últimos 12 meses y 2% ya poseía, pero no había 

invertido recientemente, México se coloca como el país con el menor porcentaje de 

inversionistas particulares en comparación con otros 15, siendo los más cercanos 

España (18%) y Francia (23%)”, indica el informe. 

 

Si estados recaudarán 0.69% de su PIB por ISN, se tendrían $61,499 millones 

extras 

Si las 32 entidades federativas de la República Mexicana recaudaran sólo 0.69% 

del Impuesto Sobre la Nómina (ISN) como proporción de su Producto Interno Bruto 

(PIB), generarían 61,499 millones de pesos adicionales, reveló el Centro de 

Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP). 

La entidad que más recauda por ISN es la Ciudad de México al representar 0.69% 

de su PIB. 

 

Outsourcing: Persisten anomalías laborales 

A horas de vencer el plazo para que las empresas se pongan al corriente en materia 

de subcontratación, todavía se detectan algunas que mantienen esa práctica al 

margen de la nueva reforma sobre el denominado outsourcing. 

Aunque más de 60 mil empresas se han inscrito en el Registro de Prestadoras de 

Servicios Especializados y Obras Especializadas (REPSE) y unos 2.7 millones de 

trabajadores que estaban subcontratados ya fueron regularizados, la Secretaría del 

Trabajo y Previsión Social (STPS) ha hecho un llamado para que se ajusten a la ley 

antes del 1 de septiembre. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Inversion-en-Bolsa-no-resulta-atractiva-para-mexicanos-Finder-20210830-0118.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Si-estados-recaudaran-0.69-de-su-PIB-por-ISN-se-tendrian-61499-millones-extras-20210830-0101.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Si-estados-recaudaran-0.69-de-su-PIB-por-ISN-se-tendrian-61499-millones-extras-20210830-0101.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/8/31/outsourcing-persisten-anomalias-laborales-330852.html
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Sector minero en México logró recuperar su inversión hasta 23% en 2020: Fernando 

Alanís Ortega 

Ante la inversión que hicieron las empresas que están asociadas a la Cámara 

Minera de México (Camimex) de más de cinco mil millones de dólares para impulsar 

la recuperación económica de México, el ingeniero Fernando Alanís Ortega señaló 

que en los últimos 10 años, la minería ha estado invirtiendo en promedio esta 

cantidad, sobresaliendo en 2012 cuando se invirtieron más de ocho mil millones de 

dólares. 

El presidente de la Camimex, señaló que por la llegada de la pandemia, el 2020 fue 

un año complicado y esta cantidad se redujo a tres mil 532 millones de dólares, y 

este año de acuerdo con información de los agremiados se elevó a cinco mil 34 

millones de dólares de inversión, en proyectos nuevos o en expansion de proyectos 

existentes. 

 

Servicio de comida a domicilio reporta un aumento del 18% en facturación 

El servicio de entrega de comida a domicilio, también conocido como delivery, va a 

alcanzar una facturación de dos mil 164 millones de dólares este año, 18 por ciento 

más que lo reportado el año pasado, de acuerdo con cifras de Statista. 

Las cifras del portal de estadística explican que la llegada de la pandemia hizo que 

en los últimos dos años este negocio casi duplicara sus niveles de facturación, y, 

aunque la vuelta a la normalidad y el paulatino regreso a los restaurantes va a 

moderar su crecimiento, aún tiene mucho potencial. 

 

Recupera Pemex producción tras explosión en Ku Maloob Zaap 

Petróleos Mexicanos (Pemex) restableció la producción de 421 mil barriles diarios 

de aceite impactados por la explosión registrada en la plataforma E-Ku-A2 del 

complejo petrolero Ku Maloob Zaap. 

La empresa productiva del Estado señaló que por el suceso del pasado 22 de 

agosto, se tuvo una producción diferida de 1.6 millones de barriles diarios. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/8/31/sector-minero-en-mexico-logro-recuperar-su-inversion-hasta-23-en-2020-fernando-alanis-ortega-330883.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/8/31/sector-minero-en-mexico-logro-recuperar-su-inversion-hasta-23-en-2020-fernando-alanis-ortega-330883.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/8/31/servicio-de-comida-domicilio-reporta-un-aumento-del-18-en-facturacion-330849.html
https://www.razon.com.mx/negocios/recupera-pemex-produccion-explosion-ku-maloob-zaap-449369
https://www.razon.com.mx/negocios/incendio-plataforma-pemex-habria-sido-fuga-gas-octavio-romero-448677
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Petróleo y recaudación impulsan 8.2% los ingresos presupuestarios de enero a julio 

Los ingresos presupuestarios del sector público ascendieron a 3.4 billones de pesos 

de enero a julio de 2021, con un crecimiento de 8.2 por ciento respecto al mismo 

periodo del año pasado, impulsados por el fuerte repunte de los ingresos petroleros 

y buen desempeño de recaudación. 

De acuerdo con cifras de la Secretaría de Hacienda, esta es la mayor alza de los 

ingresos presupuestarios para un mismo periodo enero-julio desde 2017, luego de 

tres años consecutivos con pérdidas a tasa anual y el monto es superior en 124.4 

mil millones de pesos respecto a lo programado. 

 

Pemex adeuda mil 640 mdp de luz a la CFE 

Entre 2019 y el cierre de junio de 2021, Petróleos Mexicanos arrastra una deuda de 

mil 640 millones de pesos con la Comisión Federal de Electricidad (CFE), más 

intereses moratorios, lo que ha desembocado en el corte temporal de la energía a 

diferentes instalaciones de la petrolera, aunque ya fue restablecida, así como 

amagos de más cortes, en al menos seis estados. 

De acuerdo con una solicitud de transparencia hecha por El Sol de México, la CFE 

respondió que tiene el derecho de suspender el servicio eléctrico a cualquier entidad 

pública siempre y cuando haya un aviso con tres días de anticipación. 

 

Diego Sinhue y Nestlé dialogan sobre continuidad de la empresa en Guanajuato 

El gobernador, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, sostuvo una reunión con directivos 

de Nestlé en la que ambas partes entablaron un diálogo sobre las intenciones que 

tiene la empresa de continuar su desarrollo en Guanajuato. La compañía anunció 

una inversión de 160 millones de dólares en octubre de 2020 para la planta de 

producción de esta empresa en Guanajuato Puerto Interior. 

Dicha inversión representa más de 200 empleos directos y más de 1 mil 700 

indirectos; además permitirá a esta empresa incrementar la producción de 214 mil 

a 285 mil toneladas de alimento seco; así como de 12 mil a 25 mil toneladas de 

alimento húmedo. 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/petroleo-recaudacion-impulsan-8-2-ingresos-presupuestarios-enero-julio-449405
https://www.razon.com.mx/negocios/petroleo-cae-debilitamiento-huracan-ida-mercado-atento-opep-449359
https://www.razon.com.mx/negocios/petroleo-cae-debilitamiento-huracan-ida-mercado-atento-opep-449359
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/pemex-adeuda-mil-640-mdp-de-luz-a-la-cfe-7152820.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Diego-Sinhue-y-Nestle-dialogan-sobre-continuidad-de-la-empresa-en-Guanajuato-202130816
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Con la llegada de Herrera, ¿cómo cambiará Banxico? 

El consenso de analistas coincide en que Banco de México (Banxico) ha iniciado un 

ciclo restrictivo de tasas de interés, pero el año que entra podrá cambiar la narrativa 

que tiene la autoridad monetaria ante la inminente llegada del exsecretario de 

Hacienda, Arturo Herrera, dada la afinidad que tiene con el presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

El mandatario cuestionó recientemente que el organismo central solo se enfoca en 

el control de precios, pues considera que también debería procurar el crecimiento 

económico. 

Herrera fue postulado por López Obrador para ocupar la vacante que dejaría el 

gobernador Alejandro Díaz de León el año entrante, por lo que, de ser aprobado por 

el Senado, podría privilegiar el crecimiento económico sobre la inflación, situación 

que podría derivar en pausas prolongadas al ciclo restrictivo. 

 

Pago de intereses de deuda mexicana a julio es menor a lo presupuestado 

Durante los primeros siete meses del año el costo financiero de la deuda del sector 

público, que incluye el pago de intereses y comisiones, fue menor respecto de lo 

presupuestado en 35 mil 52.8 millones de pesos (mdp), de acuerdo con cifras del 

gobierno federal. 

En el acumulado a julio, el costo financiero se ubicó en 397 mil 705.6 mdp, mientras 

que se había calculado un gasto por 432 mil 758.3 mdp, según el informe de 

Finanzas Públicas y Deuda Pública de Hacienda. 

Además, el costo financiero de enero a julio descendió 10.4 por ciento real 

(descontando el factor inflacionario) respecto al mismo lapso del año pasado. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/31/con-la-llegada-de-herrera-como-cambiara-banxico/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/30/pago-de-intereses-de-deuda-mexicana-a-julio-es-menor-a-lo-presupuestado/
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Mineras le sacarán ‘brillo’ a México: invertirán su mayor monto desde 2013 

Este año, la industria minera en México prevé invertir 5 mil 34 millones de dólares, 

el mayor monto desde 2013 y 42.5 por ciento más que en el 2020 y 8 por ciento 

más que lo desembolsado en el 2019, antes del COVID, de acuerdo con el informe 

anual publicado por la Cámara Minera de México (Camimex). 

En conferencia de prensa, Fernando Alanís, presidente de la Camimex detalló que 

el aumento está ligada al aumento acelerado en el precio de los metales. 

“Tradicionalmente cuando los precios aumentan es ineludible que también la 

inyección de capital, hay que cuidar que son sobre proyectos en etapa madura, si 

hay exploración, aunque viene bajando”, explicó Alanís. 

 

Órgano regulador busca sancionar a 7 empresas de Gas LP y petrolíferos 

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) anunció en sesión ordinaria que inició y 

resolvió diversos procedimientos de sanción en contra de siete empresas de Gas 

LP y petrolíferos. 

En primer lugar, el órgano regulador detalló que inició tres procedimientos de 

sanción, uno en materia de gas licuado de petróleo y dos en materia de petrolíferos. 

Por otra parte, los comisionados de la CRE informaron que se lograron resolver 

otros cuatro procedimientos administrativos de sanción en contra de tres empresas 

en materias de Gas LP y una en materia de petrolíferos. 

 

Cofece corre el riesgo de quedar inoperante si el Gobierno no nombra nuevos 

comisionados 

El próximo 9 de septiembre, Alejandra Palacios dejará de ser comisionada 

presidenta de la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) y un día 

después, dejará su labor como comisionada, por lo que el pleno del órgano 

regulador se quedará con solo cuatro miembros. 

Ante este panorama, Eduardo Pérez Motta, expresidente de la Comisión Federal de 

Competencia (CFC), externó en entrevista su preocupación, ya que la Cofece podría 

quedar inoperante si el presidente López Obrador y el Senado no designan, al 

menos, un nuevo comisionado tras la salida de Palacios. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2021/08/31/mineras-invertiran-este-ano-su-mayor-monto-desde-2013/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/30/organo-regulador-busca-sancionar-a-7-empresas-de-gas-lp-y-petroliferos/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/30/cofece-corre-el-riesgo-de-quedar-inoperante-si-el-gobierno-no-nombra-nuevos-comisionados/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/30/cofece-corre-el-riesgo-de-quedar-inoperante-si-el-gobierno-no-nombra-nuevos-comisionados/
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Prevén mineras alza de 41% en inversión este año 

La inversión de la industria minera en México recuperará este año el terreno cedido 

en 2020 gracias a una mayor actividad productiva tras el impacto de la pandemia y 

un incremento en los recursos destinados a la exploración, de acuerdo con 

proyecciones del sector divulgadas ayer. 

La Cámara Minera de México (Camimex) espera que en el transcurso de 2021 las 

inversiones mineras sumen poco más de 5 mil millones de dólares, 41.5 por ciento 

más que el año pasado, informó su presidente, Fernando Alanís, en una 

conferencia de prensa virtual. 

 

Aprueba IMSS proyecto para garantizar derechos de trabajadores incapacitados 

que dejan de ser subcontratados 

El Consejo Técnico del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) aprobó un 

proyecto para que los patrones que hayan comunicado al IMSS la sustitución 

patronal en términos de la reforma en materia de subcontratación laboral, puedan 

realizar la migración de los trabajadores, incluyendo aquellos incapacitados 

temporalmente. 

Con ello, los trabajadores incapacitados serán dados de alta en la empresa sustituta 

al día inmediato siguiente de su baja en la empresa sustituida y con el mismo salario 

que cotizaban, a fin de garantizar la continuidad de sus derechos, señaló el director 

de Prestaciones Económicas y Sociales del IMSS, Mauricio Hernández Ávila. 

 

Se dispararon 40% las utilidades de los bancos en 7 meses 

 El conjunto de bancos que operan en México obtuvo entre enero y julio ganancias 

por 96 mil millones de pesos, 40 por ciento superiores a las del periodo comparable 

de 2020, mientras se reportó una disminución en el financiamiento a empresas y 

personas, de acuerdo con datos de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores 

(CNBV). 

Entre enero y julio el saldo de la cartera de crédito vigente de la banca comercial 

alcanzó 5 billones 226 mil millones de pesos, una disminución de 9.5 por ciento con 

respecto al mismo lapso de 2021, reportó la CNBV. 

 

https://www.milenio.com/negocios/preven-mineras-alza-41-inversion-ano
https://www.milenio.com/politica/aprueba-imss-proyecto-garantizar-derechos-trabajadores
https://www.milenio.com/politica/aprueba-imss-proyecto-garantizar-derechos-trabajadores
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/31/economia/se-dispararon-40-las-utilidades-de-los-bancos-en-7-meses/
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Dejaron de buscar trabajo 7.5 millones de personas 

Pese a que la evolución del empleo en México revela una recuperación por la crisis 

sanitaria, cerca de 7.5 millones de personas en el país han dejado de engrosar la 

lista de trabajadores activos por el desánimo a encontrar un puesto de trabajo o 

porque no tiene posibilidades. 

De acuerdo con la Encuesta sobre Ocupación y Empleo (Enoe) de julio, 7 millones 

513 mil 944 personas son parte de la población no económicamente activa que está 

disponible, es decir, ciudadanos en edad de trabajar que no participan en el 

mercado laboral y que no realizan y no buscan alguna actividad económica, lo que 

representó un aumento de 27.4 por ciento con respecto de los 5.9 millones que se 

registraron en marzo de 2020, antes del severo confinamiento y del cierre de 

industrias no esenciales por la pandemia. 

 

Anuncia Pemex el lanzamiento oficial de Gas Bienestar; serán sólo cilindros y nada 

más en Iztapalapa 

Octavio Romero, director de Petróleos Mexicanos (Pemex), anunció este martes el 

lanzamiento oficial de Gas Bienestar, el cual comenzará sólo en la alcaldía 

de Iztapalapa, en la Ciudad de México, y consistirá únicamente en la distribución de 

tanques de gas LP. 

“Estamos arrancando formalmente los trabajos de Gas Bienestar, cuyo objetivo es 

distribuir tanques de gas LP garantizando precios justos (…) Iztapalapa es el lugar 

de la primera etapa y tendrá alcance en las 16 alcaldías de la Ciudad de México”, 

explicó el funcionario. 

 

Este país aprueba primera ley “anti Google”: ¿Android seguirá gratis? 

 Con 180 votos a favor, sobre un total de 188, fue aprobada en Corea del Sur la 

ley “Telecommunications Business Act”, llamada ley “anti Google”. Es la primera 

norma de amplio alcance en cuanto a los límites que se ponen a las tecnológicas 

en cuanto a los aranceles que cobran por ofrecer aplicaciones en sus tiendas. 

La ley es un problema fundamentalmente para compañías como Google y Apple, 

empresas que llevan más de una década forzando a usar sus sistemas de pagos 

en sus tiendas de app y cobrando comisiones superiores al 25 por ciento. Hasta el 

30 por ciento en algunos casos. 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/31/economia/dejaron-de-buscar-trabajo-7-5-millones-de-personas/
https://latinus.us/2021/08/31/anuncia-pemex-lanzamiento-oficial-gas-bienestar-solo-cilindros-iztapalapa/
https://latinus.us/2021/08/31/anuncia-pemex-lanzamiento-oficial-gas-bienestar-solo-cilindros-iztapalapa/
https://www.merca20.com/este-pais-aprueba-la-primera-ley-anti-google-de-que-se-trata/
https://www.merca20.com/este-pais-aprueba-la-primera-ley-anti-google-de-que-se-trata/
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Nuevo Gobierno en Tlaxcala: entre pobreza y trata 

Este 1 de septiembre, la morenista Lorena Cuéllar asume la Gubernatura de un 

Estado donde el 59.3% de su población vive en la pobreza, además de que tiene 

los más altos índices en trata de personas y explotación sexual. 

 

Esa Entidad registra un millón 342 mil habitantes, y se calcula que 800 mil personas 

viven en pobreza, de ellos, 132 mil en extrema pobreza, por lo que el rezago social 

es el primer problema que debe resolver la nueva administración. 

 

Niega Velasco azuzar a la CNTE 

Manuel Velasco, ex Gobernador de Chiapas, negó tener relación con las protestas 

de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), que 

bloquearon el paso al Presidente Andrés Manuel López Obrador en su gira por esa 

Entidad. 

 

El actual coordinador del PVEM en el Senado sostuvo que no ha tenido contacto 

con el magisterio desde que dejó la Gubernatura en 2018. 

 

CNDH exige evitar uso de la fuerza contra caravana migrante 

Ante la caravana de migrantes que salieron de Tapachula, Chiapas, para dirigirse 

hacia la frontera con Estados Unidos, la Comisión Nacional de los Derechos 

Humanos (CNDH) solicitó a la  Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), a la 

Guardia Nacional y al estado de Chiapas, evitar el uso excesivo de la fuerza pública, 

por lo cual “deberán observar que cualquier actividad relacionada con la caravana 

se efectúe respetando los derechos fundamentales”. 

En un comunicado, el Organismo Nacional señaló que seguirá dando 

acompañamiento a los migrantes en su tránsito por el país y continuará con la 

investigación de las violaciones a derechos humanos denunciadas para emitir la 

determinación que conforme a derecho corresponda. 

 

 

 

https://www.reforma.com/nuevo-gobierno-en-tlaxcala-entre-pobreza-y-trata/ar2249585?v=2
https://www.reforma.com/niega-velasco-azuzar-a-la-cnte/ar2249457?v=4
https://www.excelsior.com.mx/nacional/cndh-exige-evitar-uso-de-la-fuerza-contra-caravana-migrante/1468795?utm_source=channel&utm_medium=nacional&utm_campaign=block-stage
https://www.excelsior.com.mx/nacional/inami-reprueba-agresion-de-agentes-a-migrantes-en-chiapas/1468643
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Avala 58% la gestión de AMLO; campesinos dan el mayor apoyo 

El presidente Andrés Manuel López Obrador registró en agosto una aprobación 

ciudadana de 58%, en promedio; su desaprobación fue de 42% entre los mexicanos. 

De acuerdo con la encuesta Mitofsky sobre aprobación presidencial elaborada 

para El Economista, la evaluación por segmento poblacional revela que 60.8% del 

empresariado desaprobó su gestión y 39% la aprobó. 

 
Concluye I Legislatura del Congreso de la Ciudad de México 

Al culminar de discutir -durante la madrugada- los 20 puntos del orden del día de la 

sesión extraordinaria, el pleno del Congreso de la Ciudad de México decidió realizar 

de inmediato la ceremonia de clausura de la I Legislatura.  

Al hacer uso de la voz, el presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), 

Víctor Hugo Lobo señaló que esta legislatura “es y será histórica porque tuvimos la 

enorme responsabilidad de analizar, modificar y adaptar la Constitución de la 

Ciudad de México que nos dio origen a la realidad que vivimos y generar el 

andamiaje normativo que derivo de estas”.  

 

Cesan a 2 agresores de migrantes; Segob aclara que no hay libre tránsito 

Dos agentes federales adscritos en Chiapas fueron suspendidos por actuar 

indebidamente durante el operativo desplegado el sábado pasado en la carretera 

Tapachula-Arriaga, el cual intentó, sin éxito, frenar el avance de una caravana 

migrante formada en su mayoría por ciudadanos de Haití. 

El Instituto Nacional de Migración (INM), señaló que esta determinación “se ejecutó 

con base en la Ley de Migración", en la que se establece que "la actuación de los 

servidores públicos del instituto se sujetará, invariablemente, a los principios de 

legalidad, objetividad, eficiencia, profesionalismo, honradez y respeto de los 

derechos humanos".  

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Avala-58-al-Ejecutivo-federal-20210830-0148.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/8/31/concluye-legislatura-del-congreso-de-la-ciudad-de-mexico-330889.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/8/31/concluye-legislatura-del-congreso-de-la-ciudad-de-mexico-330889.html
https://www.razon.com.mx/mexico/inm-suspende-dos-agentes-agresion-migrantes-449426
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Congreso complace a la oposición 

El Congreso de la Ciudad de México complació a los alcaldes electos de oposición. 

Ayer realizó su cuarto periodo extraordinario para aprobar varios dictámenes, entre 

ellos el que homologa la imagen de las instituciones de seguridad ciudadana, que 

generó polémica y descontento con los funcionarios electos. 

Sin embargo, el dictamen, que busca homogeneizar la imagen de las corporaciones 

mediante reformas a la Ley del Sistema de Seguridad Ciudadana, tuvo una reserva, 

con el fin de subsanar el descontento de las alcaldías para que éstas puedan decidir 

sobre la cromática de los vehículos destinados a la vigilancia. 

 

INE oficializa pérdida de registro de Fuerza por México, PES y RSP 

La Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó la pérdida 

de registro de los partidos políticos nacionales, Fuerza Por México, Encuentro 

Solidario (PES) y Redes Sociales Progresistas (RSP). 

Ello, tras ratificarse que incumplieron con menos del tres por ciento de la votación en 

el proceso electoral del pasado 6 de junio. 

 

Mier Velazco anuncia alianza con diputados del PRI para la aprobación de reformas 

A un día del inicio de la LXV Legislatura donde los resultados de las elecciones del 

pasado 6 de junio llevaron a un Congreso con mayor presencia de los partidos de 

oposición, Ignacio Mier Velazco, coordinador de la bancada de Morena en la 

Cámara de Diputados, mostró su disposición de negociar con legisladores del PRI 

con el objetivo de aprobar las reformas. 

Tras una reunión en Palacio Nacional con el presidente Andrés Manuel López 

Obrador y con el nuevo secretario de Gobernación, Adán Augusto López, el 

coordinador de Morena detalló que algunas de las reformas prioritarias son la del 

Instituto Nacional Electoral (INE), la incorporación de la Guardia Nacional a la 

Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y la Ley de la Industria Eléctrica. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/ciudad/congreso-complace-oposicion-449467
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/ine-oficializa-perdida-de-registro-de-fuerza-por-mexico-pes-y-rsp-7153008.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/partidos-deben-postular-al-menos-a-tres-mujeres-para-gubernaturas-en-2022-7141400.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/partidos-deben-postular-al-menos-a-tres-mujeres-para-gubernaturas-en-2022-7141400.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Mier-Velazco-anuncia-alianza-con-diputados-del-PRI-para-la-aprobacion-de-reformas--202131818
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Se creará comisión de la verdad sobre la 'guerra sucia': AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que, por acuerdo con víctimas 

y familiares de desaparecidos en la guerra sucia, se creará una comisión de la 

verdad. 

Por medio de un tuit, el mandatario dio cuenta de una reunión sostenida con 

familiares y víctimas de la persecución política por parte del Estado. El mensaje fue 

acompañado por una fotografía en la que aparece rodeado de mujeres y hombres 

involucrados en esas ominosas acciones. 

“Hoy que se conmemora el Día Internacional de las Víctimas de Desapariciones 

Forzadas nos reunimos con familiares y sobrevivientes de la guerra sucia. Llegamos 

al acuerdo de crear una comisión presidencial de verdad, justicia, reparación, 

memoria y no repetición”. 

 

Morena va por Ley de Juicio Político en primera sesión de la 65 Legislatura 

El grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados solicitará celebrar la 

primera sesión ordinaria de la 65 Legislatura este 1 de septiembre para discutir y 

votar la Ley Federal de Juicio Político y Declaración de Procedencia, a fin de 

actualizar la reglamentación de dichos procesos y la responsabilidad penal del 

Presidente de la República. 

Así lo confirmó a MILENIO el coordinador de la bancada morenista en el Palacio de 

San Lázaro, Ignacio Mier, al subrayar que ya existe un dictamen que la oposición 

se negó a desahogar en un periodo extraordinario de sesiones a mediados de 

agosto. 

“Yo voy a solicitar que se convoque a sesión ordinaria el día 1 de septiembre, 

inmediatamente después de que termine la sesión de Congreso General; que la 

Mesa Directiva convoque a sesión ordinaria por la noche para se someta a discusión 

el dictamen”, dijo. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/31/politica/se-creara-comision-de-la-verdad-sobre-la-guerra-sucia-amlo/
https://www.milenio.com/politica/morena-ley-juicio-politico-65-legislatura
https://www.milenio.com/temas/morena
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Adán Augusto López se ‘estrena’ en Segob: ordena suspensión de 2 agentes por 

agresiones a migrantes 

En su primera decisión como secretario de Gobernación, Adán Augusto López 

Hernández ordenó este lunes suspender de sus cargos a los agentes del Instituto 

Nacional de Migración (INM) que abusaron y reprimieron a migrantes el pasado 

sábado. 

Desde su presentación y recibimiento del mando de la Segob, la mañana de este 

lunes, el nuevo funcionario federal planteó que se finquen responsabilidades 

administrativas, jurídicas o penales a los agentes responsables. 

“El funcionario o la funcionaria que haya incurrido en alguna irregularidad, como 

todos, está sujeto a las responsabilidades administrativas, jurídicas o penales”, 

aseveró. 

 

¿Y cómo le fue al regreso a clases presenciales? 

Aunque la Secretaría de Educación Pública (SEP) no dio a conocer el balance 

general sobre el regreso a clases presenciales en el país, se estima que más de 20 

millones de menores habrían vuelto a las aulas, aunque la mayoría de los estados 

optó por la modalidad híbrida ante la tercera ola del COVID. 

Desde Xalapa, Veracruz, la secretaria Delfina Gómez reconoció el trabajo de 

autoridades, maestros y padres para un retorno “sano y seguro” y llamó a cumplir 

con todas las medidas sanitarias. 

En la Ciudad de México, Luis Humberto Fernández, autoridad educativa federal de 

la capital, junto con la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, reportó que entre 90 y 

95 por ciento de 4 mil 2 escuelas abrió. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/08/30/adan-augusto-lopez-se-estrena-en-segob-ordena-suspension-de-2-agentes-por-agresiones-a-migrantes/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/08/30/adan-augusto-lopez-se-estrena-en-segob-ordena-suspension-de-2-agentes-por-agresiones-a-migrantes/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/08/31/a-las-aulas-mas-de-20-millones-de-menores/
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INE le canta oficialmente las ‘golondrinas’ al PES, Fuerza Social por México y RSP 

La Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) emitió este lunes la 

declaratoria de pérdida del registro de los partidos políticos nacionales Encuentro 

Solidario, Redes Sociales Progresistas y Fuerza por México, al no obtener el tres 

por ciento de la votación valida en las pasadas elecciones del 6 de junio. 

Lorenza Córdova Vianello, Consejero Presidente del organismo, aseguró que esta 

declaratoria marca el inicio de un proceso de ‘reconfiguración’ del sistema de 

partidos políticos mexicanos. 

“Hoy que los litigios respecto de la elección federal de 2021 ante las instancias 

jurisdiccionales han terminado, el INE está en grado de poder activar la causal más 

importante de redefinición del propio sistema de partidos. 
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Sale EU de Afganistán tras 20 años 

Los últimos vestigios de la presencia estadounidense en Afganistán han salido del 

aeropuerto de Kabul, lo que pone fin a una ocupación que resultó en un completo 

triunfo del adversario con el que el Ejército estadounidense pasó dos décadas 

luchando, informaron funcionarios. 

El país queda en manos de los talibanes, régimen al que en 2001 Estados Unidos 

llegó a derrocar por haber albergado a Al-Qaeda, grupo responsable de los 

atentados terroristas contra las torres gemelas en Nueva York. 

 

Afganistán queda en manos del talibán; termina ocupación de EU 

Terminó la intervención militar de Estados Unidos en Afganistán. 

Ayer, el último soldado estadunidense salió de Kabul, anunció el Departamento de 

Defensa de Estados Unidos. 

 

Conflicto en Afganistán: Talibanes resurgen tras 20 años y toman Kabul 

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, dará un discurso a la nación el martes 

para justificar su decisión de no prolongar la presencia de las tropas de su país en 

Afganistán más allá del 31 de agosto. 

El mandatario explicó en un comunicado que esta fue la recomendación "unánime" 

de los dirigentes del Estado Mayor de la Defensa y de "todos" los comandantes 

sobre el terreno. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/sale-eu-de-afganistan-tras-20-anos/ar2249308?v=14
https://www.excelsior.com.mx/global/afganistan-queda-en-manos-del-taliban-termina-ocupacion-de-eu/1468812
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/conflicto-en-afganistan-talibanes-resurgen-tras-20-anos-y-toman-kabul-7090859.html
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Interpol insiste en acción contra el 'EI' tras el atentado de Kabul 

Interpol insiste en su voluntad de seguir trabajando contra el Estado Islámico (EI) 

después del mortífero atentado del aeropuerto de Kabul el pasado día 26 y de 

continuar haciéndolo con los países de la región con los que está asociado. 

En un mensaje de video divulgado este martes, su secretario general, Jürgen Stock, 

subrayó que "Interpol sigue dedicando recursos al seguimiento de la situación sobre 

el terreno y colabora con las fuerzas del orden a nivel mundial y con nuestros países 

miembros de la región", sin precisar si eso incluye Afganistán tras la toma del poder 

por los talibanes. 

 

Recorrido triunfal del Talibán; ofrece seguridad y amnistía 

Kabul. El Talibán hizo un recorrido triunfal el martes por el aeropuerto internacional 

de Kabul, horas después de la retirada de tropas que puso fin a la guerra más larga 

de Estados Unidos. De pie en la pista, líderes del grupo prometieron asegurar el 

país, reabrir el aeropuerto y dar una amnistía a sus antiguos rivales. 

En una demostración de control, líderes talibanes caminaron por la pista escoltados 

por miembros de la unidad de élite Badri. Los comandos posaron con orgullo para 

la prensa vestidos con uniformes de camuflaje. 

Poner el aeropuerto de nuevo en funcionamiento es uno de los considerables 

desafíos que afronta el Talibán para gobernar un país de 38 millones de habitantes 

que durante dos décadas sobrevivió con miles de millones de dólares en ayuda 

extranjera. 
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JOSÉ YUSTE 

¿Pellizco a las Reservas?; el Banxico... 

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, al llegar al gobierno se topó 

con la falta de recursos. No le dejaron ni los guardaditos de los 108 fideicomisos. 

Hasta el dinero del fondo catastrófico en salud se extinguió. Y, sin recursos, el 

gobierno federal se volteó a ver al Banco de México para poder tomar un poco de 

“sus elevadas” reservas internacionales. 

La estrategia de Ramírez de la O es reducir el costo de la deuda externa. Busca 

reducir la deuda más costosa, la de mayores intereses, para quedarse con la deuda 

más económica. Nada mal. El problema es, ¿con qué recursos? Y ahí vino la idea 

de tomar un poco de las Reservas Internacionales. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/pellizco-las-reservas-el-banxico-vende-dls-no-los-puede-ceder/136911
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FRENTE POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Refugio seguro. La reacción solidaria de México ante el conflicto bélico de 

Afganistán sigue siendo digna de reconocimiento. El recibir a diversos grupos de 

afganos, entre ellos periodistas, coloca a la diplomacia nacional a un nivel de 

solidaridad que pocas naciones han mostrado. David Luhnow, editor para América 

Latina del Wall Street Journal, reconoció el recibimiento del gobierno mexicano que, 

a través de la SRE, brindó protección a sus colaboradores que trabajaban en 

Afganistán: “Estamos muy agradecidos de que les ha dado la bienvenida”, escribió. 

El canciller Marcelo Ebrard sigue siendo noticia: primero fue el agradecimiento 

del New York Times y ahora esto. Ayuda humanitaria, otro sello inalterable del 

México de hoy. 

2. Resumen. La inseguridad en Zacatecas impacta a migrantes que viven en 

Estados Unidos. La entidad se encuentra sumergida en una ola de violencia por 

parte del crimen organizado y desde el otro lado de la frontera algunos líderes 

migrantes cuestionan sobre lo que hay detrás de los asesinatos y del incremento de 

grupos armados. El gobierno de Alejandro Tello deja en Zacatecas una deuda 

pública que supera los 7 mil 100 millones de pesos y no le perdonan haber otorgado 

un bono equivalente de hasta 150 días de salario a funcionarios de su 

administración. Intenta a toda costa una salida lo más digna posible, pero no puede 

ocultar que de los 32 gobernadores, en una encuesta sobre nivel de aprobación, es 

el último, con 15.9 por ciento. ¿Así o peor su gestión? 
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Medio camino 

Aunque formalmente el periodo presidencial no llegará a la mitad de sus 2 mil 130 

días, sino hasta el próximo 30 de octubre, el Tercer Informe de Gobierno —que 

rendirá mañana el presidente Andrés Manuel López Obrador— se ha considerado 

siempre, en la tradición política mexicana, como el pináculo del poder del Ejecutivo. 

Ésa es una forma de verlo. Otra es que, al día siguiente, el sol del mandatario en 

turno comienza, poco a poco, a transitar hacia el poniente. 

Algunos presidentes han encontrado la manera de posponer la pérdida de su 

relevancia, como Carlos Salinas de Gortari, quien retrasó hasta fines de noviembre 

de 1993 —en el ocaso de su quinto año— el destape del candidato a sucederlo. Sin 

embargo, el tiempo es irreductible, sobre todo en la política, y López 

Obrador comenzará a sentir a partir de mañana —si no es que ya lo hace desde 

unos dos meses atrás— cómo comienza a deshilvanarse el poder que 

pacientemente tejió durante los 12 años de andar por los caminos que lo condujeron 

a la cima. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

La tentación de imponer 

A apenas 48 horas del que será el tercer informe de gobierno formal del 

presidente López Obrador, lo que marcará el inicio de la segunda mitad de su 

mandato (una etapa que el propio Presidente ha adelantado, a lo que sumó un 

proceso de sucesión también muy adelantado a su tiempo), la administración federal 

se muestra crispada, sin resultados a la altura de sus expectativas y exhibiendo 

rasgos preocupantes de una creciente intolerancia. 

Aquel discurso presidencial de que no habría represión y violencia se está 

comenzando a perder. El evidente enojo que le acusaron al Presidente los bloqueos 

a los que fue sometido por la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 

Educación (CNTE) en Chiapas, muestra que lo sorprendieron, lo que no es en 

absoluto una buena noticia porque significa que su seguridad no está en 

condiciones de prever acciones de este tipo, que son fácilmente detectables. Que 

el bloqueo se haya repetido al día siguiente lo confirma. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/medio-camino/1468834
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LEO ZUCKERMANN 

Sheinbaum y las formas democráticas 

Escuchaba ayer en la radio a la alcaldesa electa de Álvaro Obregón, Lía Limón, 

quejarse por el golpazo en la nariz que le propinaron policías antimotines en las 

afueras del Congreso capitalino. Se trata, desde luego, de un evento condenable 

por donde se vea. Nunca es bueno utilizar la violencia del Estado frente a gente 

desarmada que sólo estaba reclamando su derecho de entrar al recinto legislativo. 

Lo que procede es ofrecerle una disculpa a Limón y castigar a los responsables 

policiacos de la riña callejera. 

  

Sin embargo, lo que más me llamó la atención de la entrevista de ayer de Lía 

Limón con Joaquín López-Dóriga es el reclamo de la alcaldesa porque la jefa de 

Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, no los ha recibido desde la 

elección. Me refiero a los nueve alcaldes electos provenientes de los partidos de 

oposición. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1.  Mambu, que en América Latina lidera Edgardo Torres-Caballero, fue elegida por 

Libertad Soluciones de Vida, que dirige Sergio Cruz, para acelerar su proceso de 

transformación digital e inclusión financiera. Esta sociedad financiera popular confió 

en Mambu porque se trata de una empresa unicornio y plataforma de software con 

servicio 100% en la nube. Con esta alianza, Libertad Soluciones de Vida espera 

consolidar sus productos y soluciones financieras, así como habilitar canales más 

convenientes para la atención al cliente. Para ello, implementó una solución de 

gestión de la relación con el cliente y desarrolló un asistente virtual que da atención 

las 24 horas, los 365 días del año. 

2.  Los fabricantes de vinos y de cervezas artesanales están empujando la iniciativa 

para modernizar el IEPS a las bebidas alcohólicas. Para Hans Backhoff, presidente 

del Consejo Mexicano Vitivinícola; Mariana Reyna, directora general de la 

Asociación de Cerveceros Artesanales de México; Iñaki Landáburu, director general 

de la Asociación Nacional de Distribuidores de Vinos y Licores, y José de Lucas, 

presidente de la Asociación de Importadores y Representantes de Alimentos y 

Bebidas, el asunto es urgente porque la modificación permitiría mayor recaudación 

y simplificación, y daría piso parejo para los productores y distribuidores de estas 

bebidas nacionales. 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/sheinbaum-y-las-formas-democraticas/1468837
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/136912
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/136912
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TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que el INE ya concluyó las investigaciones contra el gobernador electo de San Luis 

Potosí, Ricardo Gallardo, a quien la UIF acusó de presunto financiamiento ilícito en 

su campaña, el Centro Nacional de Inteligencia lo fichó por aparentes vínculos con 

el crimen organizado y le llovieron denuncias de sus opositores por gastos no 

reportados. Será el miércoles cuando se proponga una multa que, pese a todo, no 

dará para anularle su triunfo. 

Que el Congreso de Chihuahua desechó la iniciativa del Poder Ejecutivo estatal y 

se negó a asignar escoltas al gobernador saliente, Javier Corral, así como al 

fiscal César Augusto Peniche y al secretario de Seguridad Pública, Emilio García, 

pese a que el gobernante ha sufrido antes por lo menos un par de ataques. 

 

CARLOS PUIG 

La resurrección de la CNTE en tiempos de AMLO 

Honor a quien honor merece. La semana pasada, Eduardo Guerrero escribió bajo 

el título “¿El fin de la luna de miel con los movimientos sociales?” un párrafo que, 

entre otros que mencionaban otros movimientos y regiones del país que por años 

hemos visto en conflicto con la autoridad, decía lo siguiente: “El regreso a clases, 

marcado en el calendario escolar para el próximo lunes 30, se perfila como el primer 

encontronazo entre AMLO y las organizaciones del magisterio, en particular la 

temible CNTE”. 

Y pues sí. Pasó el fin de semana que la sección 7 de la Coordinadora Nacional de 

Trabajadores de la Educación aprovechó para expresar todos sus descontentos con 

el gobierno actual, creando momentos inéditos que inmovilizaron al Presidente de 

la República. 
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

El mensajero 

Es posible que el nuevo secretario de Gobernación haya sido nombrado para que 

funcione, sobre todas las cosas, como el mensajero del Presidente. 

Suena a disminuir el puesto, pero quizá sea al revés, pues le da al titular de la 

dependencia un poder que no ha tenido hasta ahora, el de ser transmisor literal de 

la voluntad del Presidente. 

 

CARLOS MARIN 

La sangre que derramó el vaso 

Por imposible que sea imaginar a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, o al 

secretario de Seguridad, Omar García Harfuch, ordenar que la policía golpee a 

nadie, de la nariz de la alcaldesa electa en Miguel Hidalgo, Lía Limón, es la sangre 

que derrama el vaso de una majadera y pésima relación de la administración 

capitalina de Ciudad de México con los nueve inminentes titulares de las 

demarcaciones que perdió Morena. 

En deplorable coincidencia, el arribo de los reprimidos ayer coincidió con el amago 

de manifestantes de ingresar por la fuerza a la sede del congreso local, eventualidad 

que no justifica pero explica lo sucedido. 

 

 

ENRIQUE QUINTANA 

AMLO en su laberinto… de la segunda mitad 

Mañana comienza la nueva Legislatura, lo que en términos políticos marca la 

segunda mitad del sexenio de López Obrador. 

A mi parecer, en esta nueva etapa va a enfrentar cuatro grandes desafíos: la política 

y la sucesión; la estabilidad económica y financiera; el combate a la pobreza; y el 

de la relación con Estados Unidos. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/el-mensajero
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/el-mensajero
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-sangre-que-derramo-el-vaso
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-sangre-que-derramo-el-vaso
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/08/31/amlo-en-su-laberinto-de-la-segunda-mitad/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/08/31/amlo-en-su-laberinto-de-la-segunda-mitad/
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DARÍO CELIS 

Ya viene AeroBienestar 

DESDE HACE 10 meses se viene trabajando en la creación de una nueva 

aerolínea, la línea aérea de la 4T que equivocadamente Andrés Manuel López 

Obrador la promocionó como un rescate de Mexicana de Aviación. 

Su deseo de salvar a la empresa que llevó a la quiebra Gastón Azcárraga, y en la 

que estaban subidos empresarios como Angel Losada y Ricardo Amtmann, la 

planteó desde que era candidato presidencial. 

 

PABLO HIRIART 

Urgen más Te nombré en el silencio… 

De una sombría manera hay que desear que pronto haya más películas como Te 

nombré en el silencio, documental sobre las madres que buscan a sus hijos en el 

norte de Sinaloa. 

Este doloroso filme hace evidente que, entre los trabajos parecidos que ya se han 

producido y éste, se va forjando un género de nuestro cine indispensable para 

reconocer que la realidad mexicana no se puede entender sin la violencia, y sin el 

abandono gubernamental-social de las miles de familias que buscan a sus seres 

queridos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/08/31/ya-viene-aerobienestar/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/08/31/ya-viene-aerobienestar/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2021/08/31/urgen-mas-te-nombre-en-el-silencio/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2021/08/31/urgen-mas-te-nombre-en-el-silencio/
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

No olvidemos quién es el corrupto 

En una semana, el caso Lozoya se ha movido con frenesí. Al excandidato 

presidencial Ricardo Anaya y al exdirector de Pemex Carlos Treviño les quisieron 

aplicar la fórmula Lavalle, citándolos a comparecer en un reclusorio y en fast 

track abrirles un proceso, girarles una orden de aprehensión y encerrarlos por 

tiempo indefinido, mientras que al acusador de todos, el colaborador a modo y 

protegido del gobierno, Emilio Lozoya, primer jefe de Pemex en el gobierno de 

Enrique Peña Nieto, le dieron una nueva prórroga de tres meses para que siga 

reuniendo pruebas a su favor. Anaya se fue del país y a Treviño le concedieron un 

aplazamiento porque ni siquiera sabía de qué lo acusaban. El fiscal Alejandro Gertz 

Manero la coronó con un alegato político, no jurídico. 

Acelerarlo como se hizo parecía un intento para que el presidente Andrés Manuel 

López Obrador informara algo concreto sobre el avance en la lucha contra la 

corrupción en su tercer Informe de Gobierno este miércoles, pero no salieron bien 

las cosas en lo que hasta ahora sigue siendo una tomadura de pelo por parte de 

Lozoya. Es tanta la necesidad del fiscal de empatar la realidad con los dichos del 

Presidente, que quiere esconder quién, hasta este momento, es el probadamente 

corrupto. Lozoya es sobre el único que hay evidencias en Brasil y Estados Unidos, 

donde se ventiló el caso Odebrecht por corrupción en 11 países, de que recibió 

dinero de la empresa, algo convenientemente soslayado por Gertz Manero. 

 

 

 

EDITORIAL 

¿Sube de tono la crispación? 

Este lunes la posibilidad de un ambiente de diálogo y respeto entre alcaldes electos 

y la jefatura de gobierno de la Ciudad de México pareció alejarse luego de que los 

primeros fueron frenados en su intento por llegar a la sede del Congreso local, 

donde buscaban dialogar con legisladores que analizarían reformas legales para 

disminuir las atribuciones de quienes encabezarán las alcaldías desde el 1 de 

octubre. 

El grupo de alcaldes fue detenido por una valla de elementos de seguridad —

similares al extinto grupo de granaderos. Las acciones para detener su paso 

llegaron a los golpes. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/08/31/no-olvidemos-quien-es-el-corrupto/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/08/31/no-olvidemos-quien-es-el-corrupto/
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal


                                                                                                                                                                                    

51 
 

DESBALANCE 

Van con todo por simplificación 

Nos comentan que todo parece indicar que el paquete económico 2022 incluirá 

esquemas de simplificación para crear pequeñas y medianas empresas sin tanta 

traba, y para facilitar que se formalicen. La secretaria de Economía, Tatiana 

Clouthier, ya tocó base con la Secretaría de Hacienda sobre la promesa de que se 

facilitarán los procesos para el pago de contribuciones, debido a que era un 

compromiso del presidente Andrés Manuel López Obrador. La funcionaria reportó 

que va muy avanzado el tema y, seguramente, Hacienda estará a “la altura” de lo 

que esperan los emprendedores, quienes solicitan no tener dificultades para 

formalizarse y pagar impuestos. Nos adelantan que se trabaja en impulsar 

procedimientos más ágiles, a través de los cuales el acta constitutiva de las 

empresas ya no se necesitaría. 

 

 

ESPECTRO 

JAVIER TEJADO DONDÉ 

El endurecimiento de la 4T 

El pasado miércoles por la noche, el Presidente Andrés 

Manuel López Obrador cesó a la secretaria de 

Gobernación, Olga Sánchez Cordero. Le ofreció un par de cargos, pero se decidió 

que regresara al Senado. Sin embargo, no se le cesó por la falta de resultados en 

los pocos temas que lleva la Segob: 1) Ayotzinapa está más enredado que nunca y 

sin justicia para los familiares de los estudiantes, además de que 

la versión “histórica” de la administración pasada en realidad no ha variado; 2) 

tampoco pudo proponer un esquema razonable para la salida de presos de las 

cárceles federales, y 3) no consiguió un periodo extraordinario en el Congreso para 

votar la ley de revocación de mandato, que tanto interesa al Presidente. Incluso, la 

oposición la dejó plantada como interlocutora. Se le cesó pues el Presidente le 

habría dicho que necesitaba alguien con mano más “dura”. 

 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/javier-tejado-donde/espectro
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SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

Cuando la 4T saca el garrote 

El discurso oficial dice que este gobierno “no reprime” y no usa 

la fuerza pública “para reprimir al pueblo”. Pero depende de qué pueblo se trate, 

porque entre el viernes pasado y ayer lunes la 4T dio muestras de que el uso de la 

fuerza policial y del Estado también es selectiva y se utiliza sólo contra algunos 

grupos mientras a otros se les tolera hasta la retención del presidente por varias 

horas. 

  

Y es que mientras a la CNTE se le toleró que retuviera hasta en tres ocasiones al 

presidente en su camioneta, durante su gira del fin de semana por el estado de 

Chiapas, sin que ninguna autoridad, ni policial ni de la seguridad 

presidencial interviniera para evitar esas retenciones, ahí mismo, en territorio 

chiapaneco, a unos metros de donde pasaba López Obrador en su Suburban negra, 

agentes del Instituto Nacional de Migración y miembros de la Guardia Nacional 

golpeaban con brutalidad a grupos de migrantes centroamericanos que intentaban 

pasar en caravana. La presencia de niños y mujeres no impidió el uso de la fuerza 

contra los indocumentados a los que se trataba de impedir el paso por territorio 

nacional. 

 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

El escándalo en Chiapas y sus protagonistas 

La bochornosa y preocupante escena que protagonizó el presidente Andrés Manuel 

López Obrador el viernes pasado en Chiapas, donde fue retenido en la camioneta 

en la que viajaba por integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de 

la Educación (CNTE), tiene varias lecturas en el contexto político del estado que 

gobierna el morenista Rutilio Escandón y la supuesta influencia de otros personajes 

con los que AMLO llegó a tener buena relación y que ahora se dicen perseguidos 

por su gobierno. 

En principio, las movilizaciones de la CNTE no fueron espontáneas, sino que se 

habían anunciado. No obstante, el gobierno de Rutilio Escandón demostró el poco 

control que tiene del estado o de plano se hizo el desentendido, pues se sabe que 

la relación con el Presidente se ha desgastado, precisamente por la falta de 

gobernabilidad en la entidad. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

CON TODO y que Andrés Manuel López Obrador dejó claro que él quiere enviar 

al Congreso la iniciativa de reforma política para cambiar a los consejeros del INE, 

a los magistrados del Trife y desaparecer a los diputados plurinominales, los 

legisladores de Morena -ellos- traen el tema en su agenda para el periodo de 

sesiones que arranca mañana. 

DE AHÍ que varios se preguntan si el Presidente utilizará su prerrogativa de 

"iniciativa preferente" para impulsar esa u otra de las dos reformas constitucionales 

que él mismo marcó como prioritarias para la segunda mitad de su sexenio: el 

"fortalecimiento" de la CFE, o la incorporación de la Guardia Nacional a la Sedena. 

YA SE VERÁ si opta por darle prioridad a un electoral melón, a una energética 

sandía o la militarización nuestra cada día. 

 

JAQUE MATE  

SERGIO SARMIENTO 

Golpear a migrantes 

Hemos visto en los últimos días un video de integrantes de la Guardia Nacional que 

con sus escudos derriban a un padre migrante mientras carga a un niño en brazos. 

Otro, del periodista Benjamín Alfaro, exhibe a un agente del Instituto Nacional de 

Migración que patea en la cara a un migrante caído. Ante esos casos es inevitable 

la pregunta: ¿qué pasó con la apertura que prometió el Presidente? 

 

La migración "no es un problema", declaró López Obrador en octubre de 2018, 

cuando era Presidente electo: "Nada de maltrato con migrantes centroamericanos; 

no queremos que ellos sufran lo que padecen nuestros compatriotas; no queremos 

que haya injusticias en Guatemala, Canadá, El Salvador; queremos un mundo sin 

injusticias, queremos un mundo que defienda el derecho a la vida; va a haber trabajo 

para nosotros y los que necesiten que vengan de otras partes... El que quiera 

trabajar en nuestro país va a tener apoyo, va a tener una visa de trabajo, estamos 

viendo eso. No es atender el asunto solo con deportaciones o con medidas de 

fuerza, sino dando opciones, alternativas". 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-08-31/op211325?pc=102
https://www.reforma.com/golpear-a-migrantes-2021-08-31/op211327?pc=102
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SACAPUNTAS 

Nombramiento militar  

Nueva figura de mando se instauró en las Fuerzas Armadas. El titular de la Sedena, 

Luis Cresencio Sandoval, nombró al General de División Eufemio Alberto Ibarra 

Flores como Comandante del Ejército Mexicano, el cual coordinará las operaciones 

de ese cuerpo. La designación fue previa al evento en Campo Marte, encabezado 

por el presidente López Obrador.   

Ebrard salva el diálogo  

Nos hacen ver que las dotes diplomáticas del canciller Marcelo Ebrard salieron a 

relucir, ayer, en la mesa de negociación que se abrió en el Museo de 

Antropología para el conflicto de Venezuela. Luego de que la parte oficialista puso 

peros a la integración de la delegación opositora, se logró dar inicio al diálogo, 

gracias a los buenos oficios del funcionario mexicano.   

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

Sánchez Cordero, triste retorno 

Por el rabillo del ojo, los senadores enviaban mensajes a Olga Sánchez Cordero. 

La exministra aún no era electa presidenta de la Mesa Directiva del Senado, pero 

aguardaba en su escaño el momento. Atestiguaba en el salón de sesiones la 

despedida que legisladores de todas las bancadas otorgaban a su 

correligionario Eduardo Ramírez Aguilar. 

Y ahí estaba el punto precisamente: en el contraste, en el mensaje subliminal que 

enviaban distintos legisladores a la exsecretaria de Gobernación, a través de los 

elogios al chiapaneco. Razones había para aquellos reconocimientos a Ramírez: 

“Reconozco su capacidad de diálogo, su capacidad de tolerancia y de respeto… 

Ojalá eso se reproduzca más”; “Eres un político profesional. Hacen falta voces, 

principalmente en el partido en el gobierno, que tengan claridad, que sepan 

escuchar y lograr consensos”; “Tienes visión de hombre de Estado: incluyente, 

tolerante, de diálogo y acuerdo”. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/8/14/sacapuntas-325886.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/8/31/sanchez-cordero-triste-retorno-330821.html
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Pepe Grillo 

El acuerdo de Palenque 

Ahí, por ejemplo, se decidió que Adán Augusto López dejaría la gubernatura de 

Tabasco para despachar en Bucareli.  

El presidente quería a su “compañero entrañable” en el Altiplano desde antes, pero 

fue necesario que pasara tiempo para evitar una nueva elección en Tabasco y poder 

ubicar como gobernador interino, sin problema alguno, a alguien del equipo. 

 

 

Federico Arreola 

Lía, Ugalde, Salinas, Calderón y la dote matrimonial 

Un amigo me hizo llegar un escrito de 2011 —”¿Quién es Lía Limón?”— elaborado 

por Arturo de la Barrera Rodríguez, en ese tiempo alumno de creación literaria de 

la Universidad Autónoma de la Ciudad de México. Lo publicó en la gaceta de tal 

institución: aquí puede 

consultarse https://gacetauacm.blogspot.com/2011/03/quien-es-lia-limon.html 

¿Por qué un estudiante se ocupó hace ya 10 años de la hoy alcaldesa electa de 

Álvaro Obregón? Simple y sencillamente porque Lía Limón era quien había “dado 

la cara por su partido en la presión ejercida a la UACM, debido a lo que llama su 

‘falta de transparencia’ en cuanto al uso de recursos que le asignan”. Es decir, dirían 

los clásicos, este es simple y sencillamente otro caso de donde las dan las toman. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-el_acuerdo_de_palenque-1201630-2021
https://www.sdpnoticias.com/opinion/federico-arreola-lia-ugalde-salinas-calderon-y-la-dote-matrimonial/
https://gacetauacm.blogspot.com/2011/03/quien-es-lia-limon.html
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Rozones 

Batres, pruebas y facturas 

Nos hacen ver que tras la trifulca entre alcaldes de oposición y policías que 

resguardaban el Congreso local, en la que resultó lesionada la alcaldesa electa de 

Álvaro Obregón, Lía Limón, muchas miradas están puestas sobre el desempeño del 

secretario de Gobierno, Martí Batres.  

Y es que, sobre los hechos de ayer, nos cuentan, se están suscitando preguntas 

afuera y adentro del gobierno: ¿se previó que los alcaldes, estando a unas calles, 

caminarían hacia el Congreso?, ¿se previó el escenario del encontronazo con el 

antecedente de la crispación acrecentada por el periodo extraordinario?, ¿habría 

ocurrido algo similar si la gestión política corriera a cargo de Alfonso Suárez del 

Real? Ya empezaron las pruebas para Batres, y ahora la pregunta es si está a la 

altura de la responsabilidad encomendada por Claudia Sheinbaum, nos comentan. 

 

Javier Solórzano 

Polarizados y con poca salidas 

La apuesta de que en el pasado proceso electoral los resultados pu- dieran 

atemperar los ánimos se vino abajo, el caso de la CDMX es la mejor prueba de ello. 

El triunfo en varias alcaldías de la oposición le enojó en serio al Presidente, quien 

no ha dejado de señalar y fustigar a las cla- ses medias, a lo que se ha sumado 

gustosa la Jefa de Gobierno. 

 

Bibiana Belsasso 

El desgaste del poder 

En días pasados pudimos ver cómo durante la gira del Presidente López Obrador, 

su camioneta fue interceptada por miembros de la Coordinadora Nacional de 

Trabajadores de la Educación (CNTE). Un grupo de maestros que le exigían 

diálogo, bloqueó su paso impidiendo que llegara a su conferencia matutina. 

Eran integrantes de las secciones 7 y 40 de la CNTE, que tenían rodeada la 

camioneta negra, blindada, y que se quedó a unos pasos de la entrada principal de 

la Séptima Región Militar, en Boulevard Ángel Albino Corzo, en Tuxtla Gutiérrez, 

Chiapas. 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/batres-pruebas-facturas-449483
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/polarizados-salidas-449484
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/desgaste-449455
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Ángeles Aguilar 

Borzo apuesta fuerte en México en mensajería, Pymes nodales y hoy 35 mdd 

El cartero llama 2 veces… Sin duda la llegada de la pandemia modificó el ADN de 

los consumidores al alterar sus gustos, necesidades y particularmente sus hábitos. 

Ante las medidas de distanciamiento social y las limitaciones de movilidad, uno de 

los mayores placeres cotidianos para muchos se centró en el sutil deleite de recibir 

un paquete. 

 

Arturo Damm 

Del bienestar 

El bienestar, según el Diccionario de la Lengua Española, de la Real Academia 

Española, es: 1) el conjunto de las cosas necesarias para vivir bien; 2) vida holgada 

y abastecida de cuanto conduce a pasarlo bien y con tranquilidad; 3) estado de la 

persona en el que se le hace sensible el buen funcionamiento de su actividad 

somática y psíquica. 

Para empezar podemos decir que el bienestar de la gente depende de la cantidad, 

calidad y variedad de los bienes y servicios de los que disponga para satisfacer 

correctamente desde sus necesidades hasta sus gustos, bienestar que tiene que 

ver, uno, con las cosas necesarias para vivir bien y, dos, con la aceptación de la 

condición somática y psíquica de la persona, dependiendo lo segundo de lo primero, 

pero sin ser condición suficiente para determinar el bienestar de la persona, siendo 

solamente necesaria. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/borzo-apuesta-fuerte-mexico-mensajeria-pymes-nodales-hoy-35-mdd-449463
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/bienestar-449451
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La gran Carpa 

Bala humana 

El regreso a clases sólo pondrá en riesgo la vida e integridad de miles de 

estudiantes, docentes y trabajadores, así lo considera el líder nacional del PRD, 

Jesús Zambrano. Reconoció que en otras naciones sería impensable volver a las 

aulas en medio de esta situación sanitaria en la que atraviesa nuestro país. Además 

sostiene que el gobierno federal, que encabeza Andrés Manuel López Obrador, se 

encuentra “desesperado por aparentar que ha controlado la pandemia”. Calificó que 

un retorno a las aulas cuando en muchas de ellas no existen las condiciones 

económicas ni materiales para adaptarse a la situación sanitaria actual es 

“insensato”. 

 

 

¿Será? 

¿Y el humanismo? 

Dicen que a quien hay que darle un curso intensivo de Derechos Humanos es a 

Francisco Garduño, comisionado del Instituto Nacional de Migración, pues solo hay 

que ver las imágenes de las agresiones de sus colaboradores a quienes pretendían 

ingresar a territorio mexicano… ya hasta algunos dudan de la autenticidad de su 

doctorado, porque alguien con la preparación académica que él dicen tener, no 

reaccionaría así ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210831-0009.html
https://www.24-horas.mx/2021/08/31/y-el-humanismo/
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Dinero 

El primero de septiembre comienza el nuevo periodo de sesiones del Congreso de 

la Unión. En el anterior realizó una importante tarea reformadora, pero es necesario 

complementarla. Parecía difícil hasta hace unos días, por el número de diputados 

que tiene el PAN en la 65 Legislatura de la Cámara de Diputados. Sin embargo, la 

Junta de Coordinación Política ha quedado en poder del PRI y la Mesa Directiva de 

Morena, dejaron fuera al PAN. Como tarea inmediata se presenta el análisis y la 

aprobación del presupuesto de ingresos y gastos de 2022. Preocupaba que el ala 

derecha pudiera trasquilar los recursos que se destinan a los programas sociales. 

Eso no ocurrirá. No hay que perder de vista el compromiso presidencial de aumentar 

la pensión de los adultos al doble de su cuantía actual. Será un salario mínimo diario, 

aproximadamente, no suficiente para comprarse un Mercedes Benz pero sí para 

que no haya hambre en sus hogares. En los primeros siete meses del año en curso 

el gasto en protección social ascendió a 730 mil millones de pesos, de acuerdo con 

el reporte que presentó ayer la Secretaría de Hacienda.  

No se puede dejar ese dinero a merced de los panistas porque lo utilizarían en lo 

que saben hacer inigualablemente bien: la corrupción. Como tareas subsiguientes 

del Congreso está, en primer lugar, la renovación del sistema electoral –el INE y el 

TEPJF–, una iniciativa que aun antes de ser presentada a los legisladores ya 

enfrenta resistencia. Sin embargo, es una necesidad quitarle a los mariachis el 

control del aparato que cuenta los votos antes de la próxima elección presidencial. 

Es una tarea que hasta la semana anterior parecía imposible, pero la distribución 

de poderes dentro de la Cámara de Diputados permite alentar que puede salir 

adelante. Como menciono líneas arriba, la presidencia de la Mesa Directiva en San 

Lázaro quedará en manos de Morena, por conducto de Sergio Carlos Gutiérrez 

Luna, mientras que la Junta, con Rubén Moreira, del PRI. Aunque por el número de 

diputados le correspondía al coordinador del PAN, Jorge Romero, fue vetado por 

sus antecedentes toledanos (referencia al prófugo Mauricio Toledo). 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/08/31/opinion/006o1eco
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Astillero 

Resultó extraño el incidente en que una alcaldesa electa de la Ciudad de México 

sufrió un golpe en la nariz, cuyo sangrado dio un aspecto dramático a las gráficas 

correspondientes a la acometida de un grupo de inminentes autoridades capitalinas 

contrarias al obradorismo, quienes, acompañadas de grupos de briosos 

simpatizantes, pretendieron romper la barrera policiaca que a petición de la 

presidenta panista del Congreso local se había montado para proteger la sesión de 

diputados que a esas horas se realizaba. 

El episodio pretendió ser convertido por esos alcaldes electos en un acto de 

represión morenista, que habría sido ordenado específicamente por alguna oficina 

del gobierno de Claudia Sheinbaum. Pero los mismos presuntos reprimidos habían 

visto que la valla de uniformados había permitido el paso de Margarita Saldaña, por 

ser diputada local saliente, a la vez que alcaldesa entrante de Azcapotzalco. 

Rayuela 

 

Editorial 

Comisión de la Verdad 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció ayer que se establecerá una 

comisión especial de la verdad para esclarecer los crímenes cometidos desde el 

poder en las séptima y octava décadas del siglo pasado, en lo que se conoció 

como guerra sucia, así como para procurar la justicia, la reparación del daño, la 

memoria y la no repetición de esas atrocidades. 

Tras la cruenta represión del movimiento estudiantil de 1968, los sucesores de 

Gustavo Díaz Ordaz, Luis Echeverría Álvarez y José López Portillo desataron una 

feroz persecución contra las organizaciones guerrilleras rurales y urbanas que se 

crearon a principios de los años 70, a consecuencia de la cerrazón del régimen. Esa 

persecución es conocida en la historia de nuestro país como guerra sucia porque 

fue ilegal, clandestina y violatoria de las garantías establecidas en la Constitución, 

y porque en ella el poder público actuó de manera arbitraria y discrecional y cometió 

crímenes de lesa humanidad. 
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